

# LA CONSTANCIA

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

CONCERTADO  
FRANQUEO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

Año XVIII

San Sebastián Miércoles 7 de Julio de 1915

NUM. 5.822

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS  
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

España católica y neutral

## Palestina y la guerra

Traten otros del comercio, de las subsistencias y de las estadísticas con motivo del actual conflicto en Europa. Hablemos nosotros de intereses espirituales, de históricas tradiciones y de sentimientos religiosos, puesto en peligro por la presente lucha internacional. Hablemos de Palestina y la guerra, en sus relaciones con España.

La ruptura de hostilidades entre Francia y Turquía produjo un gran desorden en la causa del Catolicismo en los Santos Lugares; los religiosos franceses fueron hechos prisioneros e internados como rehenes por las autoridades turcas, que se apoderaron de los conventos y archivos, con otras muchas tristísimas represalias, por las lógicas necesidades de la guerra.

Medidas semejantes sufrirán los religiosos italianos, en virtud de la desdichada intervención de los ejércitos de Víctor Manuel contra los Imperios centrales, actitud guerrera que tiene todas las agravantes, como diría un criminalista, que no fuera precisamente de la Escuela penal italiana... Este hecho viene a aumentar la inseguridad, desamparo y miseria de los católicos (latinos, griegos armenios, sirianos maronitas unidos a Roma) en Palestina y Siria.

Los gobiernos de Francia y de Italia, perseguidores del culto católico y de la vida religiosa en el interior de sus respectivos países, favorecían, no obstante los intereses cristianos en la Tierra Santa, por pura habilidad diplomática y estudiado criterio político, para ejercer la hegemonía frente a otras naciones europeas.

Por esta causa, franceses e italianos, sobre todo los primeros, que tenían el Protectorado, representaban en Palestina más que los súbditos de otros Estados católicos, y lógicamente el daño producido ahora con la enemistad de Turquía, para la Religión verdadera, resulta no ya grave, sino gravísimo.

No es, pues, una exageración lamentar lo que ocurre en los Santos Lugares y dedicar un recuerdo a la misión de España como nación católica y neutral, en este delicado asunto.

Es cierto que permanecen allí Austria y Alemania, con su gran influjo de potencias amigas del gobierno central de Constantinopla, pero la tradición de España, los derechos de España, ¿quién puede sobrepujarlos?

España tiene que cumplir en Palestina un deber ineludible de apoyo en favor del Catolicismo (defensa de la Iglesia romana en Oriente) porque el propósito constante de los reyes españoles fue cuidar de la Tierra Santa realizando sacrificios para su sostenimiento y conservación.

Sobre esto existe una copiosa bibliografía, creada por los beneméritos franciscanos españoles, que alocutoria provechosamente a nuestros escritores diplomáticos y políticos.

Recordando los anales de la Santa Custodia, dice un sabio palestínólogo, se ve que España se hallaba, desde hace muchos siglos a la cabeza de las naciones de Europa, que con sus limosnas y sus religiosos, sostenía el culto de los Santos Lugares, que santificara el Hijo de Dios con su vida y con su muerte. «Hasta el año de 1836 todo en Tierra Santa hablaba de España: sus armas se veían por todas partes; se las encontraba en las puertas de los templos, en el interior de las iglesias, en el centro de los altares, en las bóvedas y arcos, en las pilares y en las cúpulas; con ellas se adornaban los sagrados ornamentos; los consagrados cálices las tenían esmaltadas, y todo utensilio de algún valor dedicado al culto, se veía por ellas realizado; y, para decirlo en pocas palabras, era im-

posible dar un solo paso sin que saltaran a la vista por doquiera... No puede leerse la relación de un solo viajero, que antes de aquella fecha, de tan tristes recuerdos, haya escrito sus páginas sin que en todas sus descripciones se encuentren apinados elocuentes testimonios de lo que allí representa España. Tanto es así que aún algunos años después, a pesar del gran vacío que ya principiaba a notarse, pudo decir un ilustre escritor: Si en Jerusalén no quedase sino una piedra, en esa piedra debía grabarse el nombre de España y de sus Monarcas. Allí en efecto, todo recordaba a España, todo hablaba, todo demostraba lo que España hizo por los Santos Lugares.

Ahora, el ideal surge de nuevo y ha de despertar el entusiasmo de todos, porque están en peligro los sagrados intereses de la Religión, con la vida y los derechos de nuestros hermanos en la fé de Jesús y en el nombre de Europa...

Olvídemos la astucia de los Gobiernos descreídos de Francia e Italia, ayudada por la torpe indiferencia de nuestro Gobierno católico; olvidemos la postergación sufrida por los heroicos franciscanos españoles, que han visto desaparecer poco a poco violentamente sus legítimas prerrogativas, que eran prerrogativas de España; olvidemos la desatención moral y material que supone para los intereses católicos españoles de Palestina la conducta de los políticos que han dirigido a nuestra nación en estos últimos tiempos; olvidemos, en fin, tan deplorable abandono, que nos entristece el corazón... pero sea para arrepentirnos de las faltas pasadas y hacer nueva vida.

Y esto debe ser de dos maneras: una, general, interviniendo humanitariamente para aliviar la situación de los perseguidos por las autoridades turcas con motivo de las declaraciones de guerra, y otra particular, reconstruyendo políticamente España, en esta propicia ocasión, su perdida influencia en los Santos Lugares.

La Tierra donde Jesús quiso nacer y morir, las Reliquias divinas del Salvador del mundo, requieren nuestro cariño y nuestra generosidad. ¡Que el poder de España llegue a ellas como una garantía para su augusto reposo! ¡Que las limosnas de España remedien en lo posible la calamidad que las destroza...!

Voces autorizadas tratarán de este grave asunto con los altos poderes, como deber sagrado de la España católica y como conveniencia política de la España neutral.

Yo me limito a plantear en esta crónica el problema internacional de Palestina y la guerra, inspirándome en mis sentimientos católicos y patrióticos, enlazados por la nostalgia de mi peregrinación a la Tierra de Jesús...

F. Cortines Murube.

### Cuestiones foot-ballísticas

(\*)

En las columnas de este periódico han aparecido apreciaciones del colaborador «Mínimo» sobre hechos y cuestiones habidas en nuestra «Real Sociedad de San Sebastián» referentes a decisiones tomadas en la Junta respecto a un jugador del equipo.

El colaborador arriba citado alude a sus «compañeros de prensa, y en último caso a Eizaguirre y a la Directiva».

No pretendo que mis opiniones sean o no aceptadas; me limito sencillamente como «redactor deportivo de LA CONSTANCIA dar al público a conocer mi modesto juicio y criterio en este asunto; asunto que creo prudente no sondearlo demasiado, pues sobre ciertos hechos conviene más bien echar un velo y no lanzarlos a rodar, ya que cronistas de fuera de Donostiya aprovechan siempre estas ocasiones para zaherirnos y levantar ampollas; el consejo de Cervantes se nos viene a las mientes: peor es menearlo, amigo Sancho.

No pretendo tampoco herir en lo más mínimo al guardameta de la

Real, a quien como jugador reconozco como meritísimo; por mis crónicas puede verse que la alabanza en su justo grado he prodigado con mi pluma a los jugadores que, como Eizaguirre, han defendido con tesón los colores de su Club; nunca me he excedido en adulaciones, pues siempre he tenido por norma ajustarme a la imparcialidad y verdad en los hechos, como consta por las manifestaciones que comisionados de la Junta de la Real hicieron en agradecimiento a nuestras campañas, en la redacción de este periódico.

Si ha cometido o no falta alguna Eizaguirre es una cuestión en la que ni entro ni salgo, no me compete: según «Mínimo» y son sus palabras: «ha cometido una falta y» por lo mismo debe llevar su correctivo.

Cuestión es esta última que solamente concierne a la autoridad de la «Real Sociedad» o sea a su Junta Directiva: ella en uso de sus atribuciones ha castigado al aludido jugador.

Este y todos deben acatar tal resolución que juzgamos habrá sido seriamente pensada y llevada a efecto; a la Junta compete mantener el correctivo o levantarlo.

Nada aconsejamos a su Junta Directiva, pues de sobra sabemos que ella cumplirá su cometido, ni nos creemos autorizados para proponerle fórmulas de arreglo. Y creemos que es deber de todo cronista para velar por el buen nombre y dignidad de entidades como la «Real Sociedad», apoyar en la medida de nuestras fuerzas a robustecer y mantener el principio de autoridad de su Junta Directiva, sin meternos en aventurados juicios y comentarios sobre sus decisiones.

Es esta la única manera de defender los intereses de la misma «Real Sociedad» entidad que siempre puede contar con el apoyo de este humilde cronista.

R.

## Crónica diaria

El exministro señor Lopez Muñoz se ha instalado en «Villa Irubure», en Ategorrieta.

—Han llegado procedentes de Madrid, el exministro señor Calbetón, los condes de Caudilla, instalándose en su palacio del Antiguo; la condesa de Aibar y el subsecretario de la Gobernación don Juan Navarrosreverter.

—También entraron en esta ciudad la marquesa de Pozo Rubio, los duques de Oliaga, la condesa de Mayorago, el marqués de la Puebla de Parga, el marqués de Gabarain y don Miguel Gayo.

—El general Gonzalez Tablas pasará el verano en sus posesiones de Arechavaleta.

—Ha llegado a Burgos la condesa Viuda de Linares.

—De Madrid han llegado don Juan Ortueta y los condes de Maluque.

—De Vitoria llegaron el exgobernador civil don Salvador Aragón y señora, y el senador don Enrique Alba.

—El Alcalde Sr. Ubagón está siendo objeto de muchas felicitaciones por la concesión de la gran Cruz de Isabel la Católica.

### A las agrupaciones integristas de la provincia

Se advierte a las Juntas Directivas de los Círculos, Juventudes y periódicos de la provincia que en cumplimiento de un acuerdo tomado en la última Asamblea Regional de Azepeitia, deberán presentar, para que sea leída ante la próxima Asamblea, una memoria en que se dé cuenta del funcionamiento y desarrollo de la entidad que dirigen durante el año de 1914.

Dicha memoria debe ser sucinta y se limitará a consignar hechos y datos que interesen a la Asamblea.

Deberá ser remitida al Sr. Secretario de la Junta Regional del partido, (Príncipe 3, San Sebastián), antes del día 11 de Julio.

LA JUNTA REGIONAL.

## LA CONFLAGRACION EUROPEA

La población civil ha evacuado Varsovia.—Siguense en todas partes los ataques sin que haya ninguna acción fuerte.

### De otras partes

(—)

#### LA EVACUACION DE VARSOVIA.

Petrogrado. — Con objeto de que no puedan entorpecerse por su estancia los movimientos militares, se ha dispuesto la evacuación de Varsovia del elemento civil. La marcha hacia el interior del imperio ha empezado ya, siendo grande el número de habitantes que han abandonado dicha capital.

#### SOBRE VARSOVIA

Petrogrado. — Aviones alemanes han lanzado infinidad de proclamas sobre Varsovia anunciando a sus habitantes que la ciudad caerá en poder de los alemanes antes de un mes.

#### CONTRA LOS QUE RETROCEDEN

Atenas. — Se dice que detrás de las trincheras turcas se hallan emplazadas varias ametralladoras servidas por soldados escogidos con la misión de atacar a los otomanos que intenten rendirse a los aliados.

#### EL COMUNICADO ITALIANO

Roma. — En el Tirol, Trentino y Cana, continúa la acción de la artillería apoyada por pequeños destacamentos.

El fuerte Hensel fué alcanzado varias veces por los obuses.

En la vertiente septentrional del Pal grande, el enemigo intentó en la noche del 3 al 4 un nuevo ataque apoyado por violento fuego de artillería, con el fin de recuperar las trincheras conquistadas el día 2 por las tropas alpinas. El ataque fué rechazado por completo.

Ayer se renovó el enemigo con violencia extraordinaria sus contraataques a la planicie de Carnio, siendo rechazados con grandes pérdidas dejando en nuestras manos 300 prisioneros y dos cañones de campaña y numerosos fusiles y municiones además de un lanzabombas y material de ametralladoras.

#### OFRECIMIENTOS DE PAZ

Pola. — El diario vienés «Fremdenblatt» reproduce el siguiente comunicado oficial: «En el periódico servio «Samonprava» con fecha 22 de Junio, se afirma según parece oficialmente, que la orgullosa y arrogante Austria-Hungría, había ofrecido, ya dos veces, una paz separada a la pequeña Serbia».

Somos autorizados por parte competente a declarar que esta afirmación está completamente inventada. El gobierno austro-húngaro, ha hecho nunca y a nadie, tampoco a Serbia, ofrecimientos algunos durante todo el tiempo que dura la guerra.

#### COMUNICADO OFICIAL

Pola. — En la Galitzia oriental avanzan las tropas austro-alemanas en persecución hacia el Este de Halicz y pasando el Narajowka, y atacan más al Norte con éxito las alturas al Este de Janczyn.

En el Bue no hay cambio. Entre el Vístula y el Bug nuestras tropas en violento combate, la carretera Zamostje fué tomada por asalto.

Al Este de estas posiciones fueron arrojados los rusos en todas partes más allá de la llanura del Por, quedando este en nuestro poder.

El Por fué franqueado en varios puntos. Al Este de Krasnik, por el cual aun se combate, fué tomado Stuzcanki, igualmente fué tomado otro pueblo más al Este de Krasnik. También aquí fué arrojado el enemigo de la orilla Sur de Viznica y al Norte del arroyo fué expulsado ya de algunas posiciones.

En los combates en el Por y cerca de Krasnik fueron hechos 4.800 prisioneros y tomamos 8 ametralladoras.

Teatro de la guerra italiano.—El día de ayer significaba para los italianos otra derrota.

Después de avances infructuosos cerca de Sagrado y Polazzo empezó el enemigo nuevamente un ataque con más de dos divisiones de infantería contra el sector de la alta planicie de Doberdo y Polazzo hasta el monte Cosio.

Nuestras tropas, entusiasmadas, rechazaron al enemigo, como siempre, en todas partes.

Los ataques que dirigió el enemigo contra la cabeza del puente de Goriza al Sudoeste del monte Plóoken se combatía en los últimos días, las posiciones quedaron todas en nuestro poder.

En la región fronteriza del Tirol en algunos puntos hubo duelos de artillería.

#### SUBMARINO AUSTRIACO

Dicen de Trieste que un submarino austriaco ha sido torpedeado por otro italiano.

El austriaco fué remolcado por el «Maghia» a Trieste.

#### BOMBAS SOBRE TRIESTE

Roma. — Un dirigible italiano ha evolucionado sobre Trieste arrojando bombas.

Una de ellas cayó sobre un establecimiento militar, causando muchos daños.

#### LA JUNTA DE INVENTOS

Londres. — Ha sido nombrado presidente de la Junta de inventos aplicables a la guerra, el lord Figher.

#### LA POLITICA Y LA GUERRA

Un despacho de Copenhague dice que viajeros llegados de Berlín aseguran que se prepara un ataque combinado en el frente oriental de operaciones y que éste hará variar por completo la política de la guerra.

#### CIERRE DE FABRICAS

Despachos de Berlín participan que es casi seguro que a mediados del mes de Agosto se cierran todas las fábricas de algodón alemanas.

El paro de las mismas dejará sin trabajo probablemente a más de sesenta mil obreros que actualmente tienen ocupación en dicha industria.

#### SE LLAMA HENRY

Dicen de Chicago que el profesor alemán que intentó asesinar al millonario Morgan, se llama, en contra de lo que se ha dicho, Henry.

#### LOS HERIDOS GRAVES

París. — Se han recibido noticias de Alemania diciendo que el gobierno francés ha aislado a los heridos graves y mutilados, llegados de Alemania.

#### CONTRA LOS GRIEGOS

Mitilene. — Todos los griegos que habitan en las islas del mar de Mármara han sido expulsados por los turcos, que creían facilitar combustible y señales a los submarinos ingleses cuando penetran en aquellas aguas.

#### LOS GRIEGOS EN EPIRO

Atenas. — Fuerzas del ejército griego acaban de recuperar los pueblos situados en la ribera de Malek (Epiro) estableciendo de este modo la frontera fijada por el tratado griego servio de 1913.

#### COMUNICADO OFICIAL INGLÉS

En la noche del 29 al 30 de Junio, el contratorpedero «Scorpion», ha diezmado medio batallón al Noroeste de Kritkia.

Al mismo tiempo, los turcos avanzaban en filas aunadas y atacaron nuestras posiciones.

Los turcos iniciaron por la noche varios contraataques que rechazamos. Las pérdidas del enemigo se calculan en 1.500 ó 2.000 muertos.

Del lado de las tropas australianas, sobre nuestro frente derecho, los turcos han abierto un fuego violento y se lanzaron sobre nuestras posiciones.

La mayor parte fueron muertos; los otros, en derrota, fueron perseguidos por nuestra caballería que les hizo bastantes víctimas.

El ataque de la derecha enemiga fué más fuerte, pero una explosión de zapa mató gran número de turcos.